

De quoi s'agit-il ? (1.8)

David Roper

Le plan le plus simple des Actes se trouve dans 1.8 : 1) témoins à Jérusalem (1–7), 2) témoins dans le reste de la Palestine (8–12), 3) témoins jusqu'aux confins de la terre (13–28). On peut diviser le livre en deux parties, en joignant les deux premières parties. Ou on peut diviser le livre en quatre parties, gardant 1) et 2) séparés, et en divisant la troisième partie, les chapitres 13–28, en deux parties : 3) les voyages missionnaires de Paul (13–21), et 4) son emprisonnement et son voyage à Rome (22–28). Finalement, on peut utiliser un système de division complètement différent, en utilisant par exemple les déclarations "récapitulatives" de Luc (Ac 6.7 ; 9.31 ; 12.24 ; 16.5 ; 19.20 ; 28.30–31) comme des points de repère naturels, ce qui fait six sections dans le livre.

Pour notre étude, nous utiliserons le plan à trois sections donné dans Actes 1.8, et nous ajouterons une sous-division de la troisième section, ainsi :

- I. Témoins à Jérusalem (1–7)
- II. Témoins dans le reste de la Palestine (8–12)
- III. Témoins jusqu'aux confins de la terre (13–28)
 - A. Voyages missionnaires de Paul (13–21)
 - B. Emprisonnements de Paul, son voyage à Rome (22–28)¹

LES THEMES

On peut étudier le livre des Actes à plusieurs niveaux. Il est possible de faire une étude de l'ensemble axée sur une facette de l'enseignement, puis faire ensuite une autre étude centrée sur un autre point. Voici plusieurs angles d'étude recommandables pour les Actes :

1. Les temps passés

On peut voir le livre des Actes comme de l'histoire, l'étudier comme le récit du passé : Que s'est-il passé, quand, où, pourquoi ? Si l'on fait des personnages du récit le point central, ceci peut être une étude fascinante. Le style de Luc est loin d'être froid ou impersonnel, au contraire. Ses histoires ont servi à encourager les enfants de Dieu :

Luc se voyait sans doute dans la suite des grands écrivains de l'Ancien Testament. Ce n'était pas de la simple histoire qu'il écrivait, mais de l'histoire sacrée. Dieu agissait dans la vie des hommes — par l'Esprit Saint², par les anges³, par les prophètes inspirés⁴, même par des apparitions spéciales de Jésus lui-même⁵ !

2. Principes

Le livre des Actes peut s'étudier du point de vue des principes et des doctrines divins. La vérité au sujet du salut est révélée dans ce livre. On y prêche la Parole de Dieu (On y trouve plus

¹ Un plan plus détaillé vous est donné à la page intérieure de la couverture de ce numéro. ² Ac 13.2 ; 15.28 ; 16.6. ³ Ac 5.19–20 ; 8.26 ; 27.23. ⁴ Ac 11.28 ; 20.11–12. ⁵ Ac 18.9 ; 23.11.

de 40 références à la Parole de Dieu.). Toute sa prédication est centrée sur le Christ. La réponse exigée (foi, repentance, baptême) constitue une réponse au Seigneur !

Dans le contexte du salut, on peut également y trouver la vérité concernant l'Église. Dans les Évangiles, le terme "royaume"⁶ est plus courant, avec seulement quelques références à l'"Église". Mais dans le livre des Actes, le terme "Église" sert de point de repère. Il est utilisé plus de vingt fois, avec seulement une occasionnelle référence au "royaume"⁷. Le texte des Actes nous enseigne sur l'adoration de l'Église, le travail de l'Église, sur son organisation, son unité, et même sa discipline.

Nous pouvons également apprendre la vérité de Dieu concernant son Saint-Esprit. Bien que le but de l'Esprit ne soit pas de se révéler lui-même, nous trouvons néanmoins plus de cinquante références à son action. Dans ce livre, nous apprenons ce que fut l'activité de l'Esprit, miraculeuse et non-miraculeuse⁸.

3. Prédication

On peut étudier les Actes en regardant ses prédications. Il y a une certaine valeur à examiner et à analyser ses sermons. Ces prédicateurs inspirés s'adressaient à des Juifs et des non-Juifs de milieux différents ; un prédicateur prêche même à des anciens (Actes 20.17-35) !

4. Prière

On peut étudier les prières que contient le livre des Actes. On peut regarder les circonstances de ces prières, on peut analyser les prières elles-mêmes. Tout ce que faisaient les disciples de Jésus s'entourait toujours de prière.

5. Progrès

On peut étudier le livre des Actes en suivant la croissance numérique de l'Église primitive. Elle a grandi de façon impressionnante⁹ ! Comment a-t-elle fait ? Quel en était le secret ? Pendant notre étude, nous noterons quelques-uns des facteurs qui contribuèrent à la croissance

rapide du christianisme. Luc met l'accent, par exemple, sur l'importance pour chaque chrétien de partager l'Évangile avec d'autres. Dans ce livre, la tâche essentielle de l'Église consiste à répandre la bonne nouvelle de Jésus. Le livre souligne en outre que ce message est destiné à tous, sans exception, les païens aussi bien que les Juifs. Finalement, l'Évangile y est annoncé à tous les niveaux de la société : les riches et les pauvres, les instruits et les non-instruits, les hommes et les femmes, les jeunes et les vieux, les justes et les injustes. Il suffit pour constater ceci de réfléchir sur les exemples de conversion rapportées, et de considérer la diversité de ces gens.

LA TACHE

Comme nous l'avons noté, l'on peut étudier les Actes à maintes reprises, choisissant à chaque fois un nouvel angle d'attaque. Malheureusement, nous n'avons qu'une seule occasion de regarder ce livre ensemble. J'essaierai donc d'aborder tous les thèmes mentionnés, et d'autres encore. Je ne pourrai traiter chaque thème à fond, mais j'essaierai de stimuler votre réflexion dans chaque domaine. Vous pouvez ensuite passer votre vie entière à puiser dans les profondeurs de ce livre merveilleux, le livre des Actes.

À la différence de bien des textes écrits sur les Actes, le mien sera de nature didactique, pour que ces enseignements puissent être utilisés dans des classes et dans des sermons préparés pour le peuple de Dieu. Comme dans ce livre il y a vingt-huit chapitres bourrés d'informations importantes, certaines des leçons seront trop longues pour une seule classe, ou pour un seul sermon. Vous voudrez donc choisir les enseignements qui vous seront les plus utiles. Décidez en conséquence des besoins spirituels de ceux que vous enseignez.

J'aborde ces études d'un point de vue didactique, il est vrai, mais je veux aussi couvrir tous les points fondamentaux du texte. Quand les détails ne peuvent pas être examinés dans la

⁶ Ceci parce que le message principal des prophètes de l'Ancienne Alliance fut le royaume que le Messie introduirait.

⁷ Les prémillénaristes (voir le Glossaire) disent que ce ceci résulte du fait que Dieu a finalement décidé de ne pas établir ce royaume, en faveur de l'Église. Mais l'Église établie au jour de la Pentecôte après la résurrection est le royaume annoncé par les prophètes de l'Ancien Testament. ⁸ D'autres articles sur l'œuvre de l'Esprit-Saint paraîtront dans la suite de ces numéros sur le livre des Actes. ⁹ Lire les six déclarations récapitulatives de Luc (Ac 6.7 ; 9.31 ; 12.24 ; 16.5 ; 19.20 ; 28.30-31). Chacune résume la croissance de l'Église.

leçon même, ils seront mentionnés dans les notes, ou dans des articles à venir. Ces enseignements étant destinés à la publication éventuelle sous forme permanente, vous me rendrez un grand service en m'écrivant pour me signaler les failles dans mes explications. J'apprécierai, enfin, tous vos commentaires.

Pour rendre ces études aussi pratiques que possible, j'inclurai des notes et des conseils pour leur utilisation dans d'autres contextes, je mettrai aussi quelques indications sur leur utilisation avec des aides visuelles. Il y aura aussi, s'il y a lieu et place, des articles supplémentaires. J'espère que ce "paquet" d'enseignement sera pour vous une source d'inspiration, et que vous pourrez l'utiliser dans votre enseignement et votre prédication du livre irremplaçable des Actes.

Comme de coutume, j'ai puisé mes informations à des sources multiples ; vous trouverez les références dans les notes. Mais, comme cela fait quarante années que j'enseigne et que je prêche sur le livre des Actes, il me serait impossible de citer chaque source consultée. Je mentionnerai cependant le professeur de grec J.W. Roberts (Abilene Christian University), dont j'ai suivi le cours au printemps de 1954 ; je citerai également la référence qui m'a le plus servi au fil des années : J.W. McGarvey, *NEW COMMENTARY ON ACTS OF APOSTLES*¹⁰. Pour écrire cette série d'études, je me suis efforcé d'approcher le livre comme pour la première fois, accomplissant autant d'étude personnelle

et approfondie que me permettait mon emploi du temps.

CONCLUSION

Jésus n'a pas simplement "commencé de faire et d'enseigner" (1.1) dans les Actes, il y est une présence vivifiante, dans son corps, l'Eglise¹¹ ! Il travaille toujours à travers nous. Nous sommes ses yeux, ses oreilles, ses bras, ses jambes (1 Co 12.12-27). Dans son ciel et sur son registre éternel, Dieu écrit toujours l'histoire de son Eglise. Il termine à présent le tome 20, il ouvrira bientôt le 21e¹². Est-il satisfait de ce qu'il doit écrire ? Que Dieu nous aide à restaurer non seulement la doctrine des chrétiens du Nouveau Testament, mais aussi leur enthousiasme ! Je prie que cette étude y contribuera. ◆

NOTES POUR SERMONS

Si vous décidez d'ajouter une introduction aux Actes à votre série sur ce livre, utilisez plutôt la section intitulée "LA TACHE" pour montrer comment vous comptez couvrir le texte.

Pendant votre étude de ce livre, notez bien l'attitude des premiers chrétiens envers leur nouvelle vie. Regardez comment ils voyaient leurs semblables, l'enseignement, la prière. Cherchez les caractéristiques de ces premiers chrétiens, qualités dont nous avons besoin aujourd'hui. Construisez vos leçons avec ces choses en tête.

¹⁰ Publié par Gospel Light Publishing Co., Delight, Arkansas. Ce commentaire devrait être dans la bibliothèque de chaque évangéliste anglophone. Certaines illustrations ont vieilli, le texte contient toutefois bien des éclaircissements très valables sur les Actes. ¹¹ Ép 1.22-23 : le corps du Christ, c'est son Eglise. ¹² Le 20e siècle se meurt, le 21e va naître.